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今日运河

主打

快递行业发展迅猛，却少有正规人才培养渠道

济济宁宁一一高高校校拟拟开开快快递递管管理理专专业业

随着网上购物的逐渐盛行，
近几年，全国电商每年营业额增
长速度达50%以上，一方面催生
了更多民营快递公司，另一方面
优质快递企业业务量增长迅猛，
现有的专业快递人才无法满足日
益增长的行业需求。

“现在济宁市每天收入的快
件量在20万票左右，在双十一等
特定时期快递量更是会翻倍。”据
济宁市邮政管理局市场监管科负
责人介绍，济宁的快递进出量在
全省占第5名，在全国层次约占第
50余名。济宁市目前约有近百家
快递公司，去年快递从业人员约
为3000人，今年已增长至一万余
人，除了快递员，管理和研发人员
更是极为稀缺。

据介绍，通过设立人才培养
基地，学院师生可以到快递公司
进行实习、实践、就业，快递公司
的员工也将不定期到学院进行理
论和职业道德学习，提升行业整
体水平。

济宁日进出

20余万票快件

近日，山东理工职业学院与济宁市邮政管理局、济宁快递协会签署战略合作协议，通过设立快递人才培
养基地，在人才培养、学生就业及技术研发等方面进行合作，培养更多快递管理专业人才。

近年来，由于上游电商的快速发展带动了快递行业，今年济宁市平均每天约有20万票快件进出，增长幅
度很大，急需大量专业人才。

本报记者 贾凌煜

走进山东理工职业学院1号实验楼，很
快就能看到“风驰快递超市”的指示牌。自
今年9月9日成立后，该校师生收发快递，都
是通过这里。

“超市现在负责EMS、中通、申通等几家
快递公司收发快递业务，我们负责给师生通
知，随时能来取件。”小刘是商学院物流管理
专业大二学生，也是快递超市的工作人员，
没有课时，他就和三四位同学共同打理超
市。小刘告诉记者，超市的设立让快递公司
和师生更为方便，还可以提前锻炼接触一下
快递行业，对以后的就业很有好处。

记者看到，该超市分为分拣区、待派
区、发件区等，俨然一个小型快递公司业务
部。成立三个多月，每天进出业务量约为
150票，现在学生们有需要都会来这里办
理。“成立超市，目的是让学生在校时就能
得到锻炼，熟悉快递公司业务流程，就业时
增加选择方向。”山东理工职业学院商学院
院长陈国民介绍，随着电商的快速发展，物
流专业学生就业面更为广阔，而该校与邮
政公司和快递协会签订协议，正是基于人
才需求日益旺盛。“我们将在人才培养、技
术研发、学生就业、职业鉴定等方面进行合
作，计划明年申报快递管理相关专业，争取
2015年纳入招生计划。”陈国民说，将来企
业有需求，还可以做订单式培养，设立冠名
班等，让学生就业时更对口。

王师傅是城区一家快
递公司的快递员，已经工
作了十年。快递员虽辛苦，
但收入较为可观，所以王
师傅一直坚持到现在。“他
工作特别踏实勤奋，服务
态度也不错，美中不足的
是文化程度不高。”该公司
业务部一位经理说。

“公司现有100余名员
工，其中快递员约占八成，
员工大多是进城务工人
员，专业知识和学历层次

有所欠缺。”济宁市申通快
递公司总经理汤竹清告诉
记者，快递行业与传统物
流相关但又有不同，物流
主要是大宗货物的运输和
对接，而快递则是“门对
门、桌对桌”，是传统物流
的延伸，与普通市民的关
系更密切。“快递行业的发
展势头迅猛，我们期待更
多高层次人才投身快递行
业，寻求更广阔的职业生
涯发展空间。”

“自2011年开始，电商
和快递业进入上升发展
期，全国目前仅有个别院
校设立了快递专业。”据济
宁市邮政管理局市场监管
科负责人介绍，快速发展
的快递行业与现有的企业
文化等并不相符，快递人
才培养基地的设立，不仅
能为济宁快递行业发展带
来新鲜优质血液，还将辐
射周边地区，使快递行业
发展后劲更足。

快递企业期待高层次专业人才

设立“快递超市”

让学生提前锻炼

相关链接

快递行业发展迅猛，高层次专业人才十分稀缺。(资料片)本报记者 李岩松 摄

物流专业学生正在快递超市
内忙碌。本报记者 贾凌煜 摄
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